

Transiciones capitalistas y paradigmas teóricos críticos

Entrevista a la Dra. Blanca Rubio

Por Dr. José Martín Bageneta

Canal: Entrevistas Estudios Rurales

Link: <https://www.youtube.com/watch?v=8PTNHPoQAAM>

La entrevistada

Dra. Blanca Rubio, Universidad Nacional Autónoma de México

Desde el inicio de su trayectoria académica Blanca Rubio eligió el estudio sobre la cuestión agraria en México, analizando a profundidad los orígenes de la acumulación de capital en la agricultura en las diferentes etapas de desarrollo del capitalismo, como causa fundamental de las formas de explotación del campesinado, así como de su exclusión en la fase agroexportadora neoliberal.

Una de sus constantes preocupaciones académicas ha sido el estudio acucioso de las organizaciones surgidas del sector rural, tanto en sus formas de resistencia como en sus demandas de acceso a los recursos necesarios para la producción, la distribución y el consumo de alimentos; al igual que demandas relacionadas con el respeto a sus derechos a la propiedad y al manejo de sus recursos naturales, entre otros.

La producción y la actividad académica de Rubio, ha representado un apoyo para la comprensión del movimiento campesino, en su composición, en las diversas formas de expresión de sus luchas; y por otro lado, su mirada crítica para escudriñar las diversas formas de respuesta institucional y oficial, con variables de represión abierta y de la recurrencia a prácticas de divisionismo entre los grupos que componen al movimiento, aporta elementos para la apuesta política del cambio sustentado en la información y el análisis. La línea de análisis comparativo de la producción agrícola estratégica en México y en América Latina, ha brindado solidez a sus estudios relacionados con el contexto de la dominación, la reestructuración productiva y la globalización

en el sector, al igual que con el nuevo orden alimentario mundial.

La congruencia de sus temas de investigación con una visión integral acerca de las implicaciones de la modernización en el sector agropecuario y de las imposiciones del neoliberalismo, así como del uso de la tecnología y la sustentabilidad, le ha permitido analizar los impactos de la crisis agrícola en la vida de la población del campo, en su empobrecimiento y en la escasez de alternativas económicas, en especial con posterioridad a los tratados comerciales.

La rigurosidad de sus estudios la coloca en el debate de problemas y en la propuesta de soluciones a la crisis alimentaria, partiendo del derecho a la soberanía alimentaria.

Bibliografía de la autora en:

<http://ru.iis.sociales.unam.mx:8080/jspui/handle/IS/2436>



El entrevistador

Dr. José Martín Bageneta

Es investigador del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET, Argentina). Lic./Prof. en Sociología (UBA), Doctor en Ciencias Sociales y Humanas (UNQ). Trabaja, desde la sociología organizacional, histórica y rural, sobre temáticas de desarrollo regional y agronegocio, en particular del Gran Chaco Argentino (1960-2010) y el accionar de las cooperativas agrarias de dicha región. Su libro “del algodón a la soja. Territorio, actores y cooperativas en el Gran Chaco Argentino (1960-2010)” -publicado por Editorial Interscoop (2015)- da cuenta de la tesis doctoral. Su último libro “Entre la Economía social y el mercado” -Editorial Interscoop (2016)- compila trabajos de América Latina sobre Economía social y solidaria. Ha realizado múltiples experiencias de extensión y participa de proyectos de investigación (UNLP). Se desempeña en docencia en distintas Universidades Nacionales (UBA, UNAJ, UNQ).